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Malgré le verdict de la Cour dans le cas d’emploi fictif

Fret maritime

Une autre hausse viendra 
s’ajouter ce mois-ci à celle 
de 400% déjà en vigueur

•	 «	Avec la nouvelle majoration, les prix augmenteront drastiquement, 
soit au-delà de 15 à 20% », prévient Mahendra Gondeea
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Alors que le gouvernement se prépare 
pour la présentation de son dernier budget 
prévu pour ce vendredi 7 juin, un nouveau 
coup de massue attend les consommateurs. 
En effet, suite à la dernière hausse du fret 
maritime, de l’ordre de 400% actuellement, 
une nouvelle augmentation est prévue 
pour mi-juin, soit dans une quinzaine 
de jours. Bien qu’aucun chiffre officiel 
n’ait été avancé pour l’heure, certaines 
indications laissent penser qu’on pourrait 
être confronté à une situation semblable 
à la période Covid-19. À cette époque, 
le fret maritime pour un conteneur de 40 
pieds tournait autour de 12 000 dollars 
alors que celui de 20 pieds se chiffrait aux 
alentours de 8 000 dollars. D’ailleurs, le 
fret maritime est déjà passé de 2000 USD 
en avril à 9000 USD, selon une source 
dans le domaine. Avec une nouvelle 
augmentation, le fret pourrait ainsi passer 
à 12 000 USD, nous souligne-t-on. 

Cette nouvelle augmentation est provoquée 
par plusieurs facteurs, nous explique pour 

sa part Mahendra Gondeea, le président 
de l’Association des Professionnels des 
Transitaires (APT). D’abord, il y a les ‘Peak 
Season Charges’ qui sont actuellement 
appliqués. Ensuite, les navires sortant de 
l’Europe pour aller en Asie ou à Maurice 
sont contraints de passer par Cap Vert 
au lieu de Mer Rouge afin d’éviter des 
attaques venant des pirates. « Quand les 
navires sortent de l’Europe, ils doivent 
passer par Cap Vert. Cela prend donc plus 
de temps en mer. Au lieu de 28-30 jours, 
le transit time prend maintenant environ 
51 jours. Ce n’est pas tout, puisque cela 
leur prend encore de temps pour se rendre 
en Asie. D’autant qu’en Asie, il y a déjà 
environ 125 000 conteneurs qui y sont 
bloqués, par manque de navires pour 
le réacheminement des conteneurs vers 
leur destination », affirme-t-il. Ainsi, 
des compagnies maritimes telles que 
Mersk et CMA CGM ne prennent plus de 
réservations, contraignant les transitaires 
mauriciens à se fier uniquement à la MSC. 

Pour corser l’addition, 
plusieurs ports tels 
que Colombo font 
face à un problème 
de congestion. « Bato 
pas pe kapave kosté 
telma zot bloqué. Bane 
bato pe bizin trouve 
lezot ports pou kapave 
fer zot transhipment. Sa 
coûte plis cher parski 
zot bizin plis ressources 
pou arrive dans sa bane lezot ports la », 
poursuit Mahendra Gondeea. 

Répercussions désastreuses 
sur les consommateurs

Malheureusement, avec la menace de 
cette nouvelle augmentation, ce sont les 
consommateurs qui en feront les frais. 
« Les prix des produits connaîtront une 
hausse drastique, allant probablement 
au-delà de 15 à 20% », prévient 
Mahendra Gondeea. 

« Déjà, quand le fret maritime n’était pas 
aussi élevé, les consommateurs souffraient 
à cause des prix élevés. Mais maintenant, 
nous allons passer par des moments très 
difficiles », regrette-t-il. Il lance toutefois 
un appel aux commerçants. « Ena bane 
marchandises ki sorti l’Inde, l’Europe 
ou l’Afrique du sud par exemple, pou sa 
pena auken augmentation ziska l’heure. 
Mo espéré ki bane importateurs et bane 
supermarchés pas profite de la situation 
pou augmente zot bane prix lor sa bane 
lartik la », lance-t-il. 

Fret maritime

Une autre hausse viendra s’ajouter ce mois-ci 
à celle de 400% déjà en vigueur

Navin Ramgoolam promet la digitalisation des services de la NLTA

•	 «	Avec	la	nouvelle	majoration,	les	prix	augmenteront	drastiquement,	soit	au-delà	de	15	à	20%	»,	
prévient Mahendra Gondeea

« Au lieu miracle économique 
pendant 10 ans zot finn créer 
ene mirage économique », 
a déclaré le leader du PTr, 
Navin Ramgoolam, lors de 
la conférence de presse de 
l’alliance PTr-MMM-ND qui 
s’est déroulée hier. Selon lui, 
tous les indicateurs macro-
économiques sont dans le rouge 
et notre économie se trouve 
dans une situation qu’il qualifie 
de ‘intensive care’. L’ancien 
Premier ministre indique que 
la roupie a été dévaluée et les 
chiffres sont faussés de 46% depuis 2014, 
la dette publique ne cessant d’augmenter, 
le dernier chiffre enregistré étant 
d’environ Rs 524 milliards. Il rappelle 
que la loi a été modifiée pour permettre 
au gouvernement de mettre la main sur 
les réserves de la Banque de Maurice, ce 
qu’aucun ministre des Finances n’avait 
fait depuis l’indépendance et la création 
de la BOM. Il déplore que Rs 158 
milliards et le taux d’intérêt dans ce cas 
continuent d’augmenter de 143% pendant 
un an. Faisant référence à d’autres pays, 
l’ancien Premier ministre ajoute qu’en 
Angleterre, le taux d’inflation est de 2,3 
%, et en Amérique, il est à 2,4 %.

Le leader du Parti travailliste affirme que 
le coût de la vie est devenu impossible. 
« Tout pe vin plis cher, la fin du mois nepli 
le 30 mais pe vin le 10 », déplore-t-il. 
Il n’a pas manqué de critiquer une fois 
de plus le gouvernement, en dénonçant 
sa stratégie concernant la TVA. Navin 

Ramgoolam souligne que pour les années 
2021-2022, le gouvernement avait obtenu 
Rs 38,3 milliards par le biais de la TVA, 
puis Rs 49,4 milliards pour 2022-2023 et 
enfin Rs 61,5 milliards pour 2023-2024. 
« Cela démontre la façon dont nous 
gérons l’économie », dit-il.

Navin Ramgoolam est revenu sans 
détour sur le fait qu’il n’y avait pas eu de 
création de nouveaux secteurs ou piliers 
économiques pour relancer l’économie. 
« La seule chose que le gouvernement 
MSM a pu créer est l’industrie ‘kokin’ 
et ‘la drogue’ », dit-il. Il qualifie 
également la gestion de l’économie par le 
gouvernement actuel de catastrophique.

Se penchant une fois de plus sur le coût de 
la vie, l’ancien Premier ministre déplore 
une augmentation continue. « Malgré 
l’augmentation des pensions, le contenu 
du caddie diminue. Les tarifs de la CEB 
qui ont également augmenté », dénonce-
t-il. Il réagit également à la réponse 

de la ministre du Commerce, 
Dorine Chuckowry, à la PNQ 
du leader de l’Opposition, 
Shakeel Mohamed, sur les prix 
des médicaments, alors que 
cette dernière avait indiqué que 
80 % des prix des médicaments 
étaient en baisse. Concernant la 
déclaration du Premier ministre 
Pravind Jugnauth sur la création 
d’un secteur pharmaceutique 
dans le pays. « Tou sa miracle 
économique la in fonn », 
souligne-t-il.

Promesses électoralistes

Navin Ramgoolam rappelle que les 
élections législatives approchent à 
grands pas et que le gouvernement fera 
toutes sortes de promesses pour séduire 
la population. En outre, revenant sur le 
problème survenu à la NLTA après les 
longues files d’attente des Mauriciens 
pour l’enregistrement de leurs voitures, le 
leader du PTr annonce la digitalisation de 
la NLTA. Selon lui, c’est un cauchemar 
et il appelle à y mettre fin. Une personne 
ne sera plus obligée de se déplacer pour 
effectuer le paiement, mais pourra le faire 
en ligne, comme dans d’autres pays.

Présentation	du	budget	en	
l’absence	de	5	députés	de	

l’opposition
De son côté, Richard Duval, l’un des 
dirigeants du parti Nouveaux Démocrates, 
s’est penché sur les rencontres des 
différents partis politiques avec le 

commissaire électoral, Irfan Raman, 
concernant le décompte des voix le même 
jour que les scrutins. Selon lui, il est clair 
que des anomalies ont été constatées et 
il a posé des questions sur l’installation 
de caméras dans les salles de classe et 
leurs environs. Il revient également sur 
les propos du syndicaliste Narendranath 
Gopee, qui a évoqué que les consultations 
ont été faites tardivement. Il indique que 
la hausse des prix des denrées alimentaires 
était inévitable et que les prix des denrées 
alimentaires ont déjà augmenté. Il déplore 
qu’aucun aliment n’ait jamais connu de 
baisse depuis que le gouvernement est au 
pouvoir, il y a seulement eu des hausses.

Prenant la parole, le leader du MMM, Paul 
Bérenger, met l’accent sur le budget qui 
sera présenté prochainement. Il déplore 
le fait que cinq députés de l’opposition 
aient été suspendus. « Premier fois dans 
l’histoire budget pour être présenté dans 
l’absence 5 député ki finn suspendu », 
lance-t-il. Pour Paul Bérenger, c’est du 
jamais vu. Malgré les obstacles, il appelle 
à poursuivre le travail sur le budget qui 
sera présenté. Il déplore également une 
grave crise dans le secteur de l’éducation 
à la veille des élections. Il indique 
qu’il entamera des rencontres avec les 
directeurs des collèges et avec l’UPSEE 
pour des discussions. Il s’engage à revoir 
le système d’éducation secondaire privée 
une fois au pouvoir dans le prochain 
gouvernement de l’alliance PTr MMM 
ND, qualifiant le rôle de la ‘Private 
Secondary Education Authority’ de 
honteux.
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Blanchi ? Que nenni ! Lavé de tout 
blâme ? Non plus ! Il a obtenu le 
bénéfice du doute dans l’affaire 

‘constituency clerk’. Mais il n’a pas été 
innocenté. Comme l’a fait ressortir 
Shakeel Mohamed dans un entretien 
hier, « le terme doute est le boulet de 
Yogida Sawmynaden ». D’ailleurs, il 
n’est pas encore tiré d’affaire dans 
l’affaire Kistnen. Celle-ci, rappelons-
le, comporte plusieurs aspects. Outre 
l’emploi fictif et la mort de l’ex-agent 
du MSM, il y a aussi l’élément central 
concernant l’avalanche de contrats 
alloués sous emergency procurement 
pendant le confinement. Des contrats 
valant plus d’un milliard de roupies, 
alloués par la STC, sous la houlette 
du ministère du Commerce dirigé 
par Yogida Sawmynaden jusqu’à sa 
démission forcée le 10 février 2021. Le 
peuple n’oubliera pas de sitôt comment 
les proches de Jonathan Ramasamy, 
ancien directeur de la STC, et Neeta 
Nuckched avaient raflé des contrats 
coûtant les yeux de la tête alors que les 
Mauriciens étaient confinés. Pendant 
que les gens souffraient et d’autres 
mouraient, certains se faisaient de 
l’argent sur leur tête, sous prétexte de 
fournir des équipements médicaux et 
d’autres services. 

Le beau-frère de Jonathan 
Ramasamy était favorisé s’agissant 
de juteux contrats pour la fourniture 
d’équipements médicaux, alors que sa 
société n’avait point d’expérience ou de 
compétence dans le domaine médical. 
L’ex-directeur de la STC était toutefois 
protégé par Yogida Sawmynaden tant 
que ce dernier était ministre. Mais avec la 
démission de celui-ci, il n’a pu échapper 
à une arrestation de l’ICAC. Surtout 
suite au déluge de dénonciations faites 
en Cour de Moka et au flot de critiques 
accumulées contre le gouvernement. 
L’on se demande même, avec le recul, 
si cette arrestation n’était pas qu’une 
parade pour calmer les ardeurs de 
l’opposition et de la population. 
L’enquête, faisons-le ressortir, n’a 
jusqu’ici pas abouti. Les charges 
provisoires contre l’ex-directeur de la 
STC ont même été rayées 32 mois plus 
tard. Pas parce que ce dernier n’avait 
rien à se reprocher. Non. Mais parce que 
l’ICAC a fait preuve (expressément ?) 
d’une inefficacité légendaire, n’arrivant 
ni à loger les charges formelles contre 
Jonathan Ramasamy ni à boucler son 
enquête. L’ICAC aura donc été un allié 

du présumé accusé. À Maurice, les 
organismes d’investigation fonctionnent 
comme nulle part ailleurs. 

Comment oublier Neeta Nuckched 
? Elle avait défrayé la chronique 
tantôt avec ses malaises, tantôt avec 
ses déclarations en Cour. Cette amie 
d’enfance de Yogida Sawmynaden 
est passée d’hôtesse de l’air à femme 
d’affaires en un clin d’œil. Et ce, grâce 
aux contrats qu’elle décrochait à peine 
sa société, Neetee Select Ltd, créée. Des 
contrats alloués par la STC, le ministère 
du Commerce, le conseil de district de 
Moka… Le dénominateur commun : 
Yogida Sawmynaden. Chanceuse, 
l’amie Neeta ! Contrairement à l’agent 
Soopramanien Kistnen, délaissé au 
profit d’elle alors qu’il convoitait 
lui aussi ces contrats. Mais l’amie 
d’enfance n’était pas la seule à avoir 
été gâtée avec des contrats. L’épouse de 
Yogida Sawmynaden en a auparavant 
eu son lot, elle aussi. Si on remonte un 
peu plus dans le temps, soit durant le 
premier mandat du gouvernement 
MSM, on se souviendra que Wendy 
Sawmynaden avait également 
empoché des millions de roupies 
pour ses prestations auprès de divers 
organismes publics et paraétatiques, 
dont la NHDC, la SICOM, le SIT et le 
SIPFB, entre autres. 

Faut-il encore rappeler l’épisode 
Nawshad Khudurrun ? Ce caméraman 
avait été le premier à dénoncer Yogida 
Sawmynaden et sa clique en 2016 pour 
des maldonnes autour d’allocation 
de contrat. Huit ans plus tard, rien 
n’a transpiré de l’enquête menée par 
l’ICAC. Pour toutes ces raisons, le 
colistier de Pravind Jugnauth ne peut 
se targuer d’avoir la conscience claire. 
Sa crédibilité et sa réputation sont 
toujours entachées tant que ces cas 
d’allégation de corruption n’auront 
pas été tirés au clair. Le Premier 
ministre semble d’ailleurs reconnaître 
que Yogida Sawmynaden est un boulet 
qu’il ne faut pas trainer aux prochaines 
élections. D’où sa réponse évasive aux 
questions des journalistes qui voulaient 
savoir si l’ex-ministre sera candidat ou 
pas. S’il ne figure pas sur la liste des 
candidats du gouvernement, ce sera 
une gifle du Premier ministre à Yogida 
Sawmynaden. Bien plus sonore que 
celle qu’il avait reçue d’un membre 
de la ‘Mauritius Tamil Temples 
Federation’ (MTTF).

« Doute » !
Alors que le gouvernement 

continue de promettre monts 
et merveilles aux Mauriciens, 
surtout à l’approche du budget et 
des prochaines élections, certains 
fonctionnaires déplorent le manque 
d’égard à leur encontre. Après 
les policiers qui contestent les 
critères pour le paiement de la 
‘double-pay’ les dimanches, ce 
sont les infirmiers qui élèvent, 
une fois de plus, la voix contre 
le gouvernement. Ils dénoncent 
notamment le non-paiement 
de leurs allocations pour les 
heures supplémentaires qu’ils 
ont effectuées jusqu’ici. 
Certains n’ont rien perçu depuis 
décembre 2023 tandis que la grande 
majorité attend, elle, depuis janvier 
de cette année. Cinq mois d’attente 
et de patience, mais ils ne voient 
toujours rien venir. 

« Nou travay kuma bef, selma pas 
pe paye nou kan bizin ! » fulminent 
les infirmiers. D’ailleurs, il semble 
qu’ils vont devoir patienter pendant 
encore deux mois, soit jusqu’au mois 
de juillet, avant qu’ils ne perçoivent 
finalement ce qui leur est dû. Selon 
les informations qu’ils disent avoir 
glanées auprès du département 
des finances, ce n’est qu’après la 
présentation du prochain exercice 
budgétaire que la situation sera 
débloquée. Ce qui accentue leur 
colère et indignation. D’autant que 
certaines catégories d’employés du 
secteur de la santé ont déjà commencé 
à percevoir leurs allocations. En 
effet, il semble que les chauffeurs 
d’ambulance, les ‘attendants’ et 
une partie des médecins sont plus 
chanceux puisqu’ils viennent, eux, 
de toucher leurs dus, après avoir 
également pris leur mal en patience 
pendant plusieurs mois. 

Ente	‘Adhoc	Allowance’	
pour certains cadres

Par ailleurs, pendant que la tension 
continue de monter parmi le personnel 
du nursing, il nous revient que le 
gouvernement a décidé de faire les 
yeux doux à certains fonctionnaires. 
En effet, le pouvoir en place a ouvert 
les vannes pour le paiement d’une 
‘Adhoc Allowance’ pour les ‘Assistant 
Procurement and Supply Officers’ et 
les ‘Assistant Financial Operations 
Officer’. Dans une circulaire 
émanant du Secrétaire Financier et 
adressée aux ‘Supervising Officers’ 
des différents ministères le 27 mai 
dernier, il est mentionné que cette 
allocation mensuelle, équivalent à 
deux increments, leur sera payée 
pour compenser les responsabilités 
additionnelles qui leur ont été 
confiées, en attendant la publication du 
prochain rapport du PRB. Les officiers 
concernés par ce paiement sont les 
‘Assistant Procurement and Supply 
Officers’ nommés depuis le 11 avril 
2022 et les ‘Assistant Procurement and 
Supply Officers’ nommés depuis le 20 
juin 2022 (voir circulaire ci-contre). 

Faute de budget 

Les infirmiers privés du 
paiement des heures 

supplémentaires depuis janvier

Manque d’eau depuis une semaine

Les habitants de Rivière-du-Rempart 
montent au créneau

La colère se fait sentir chez les habitants de Haute Rive à Rivière-du-
Rempart. Un problème lié à la distribution d’eau persiste depuis plus 
d’une semaine. En effet, depuis dimanche dernier, il n’y a plus une goutte 
d’eau.

Ces habitants exaspérés ont tenté d’obtenir une explication de la CWA, 
en vain. Selon les habitants, l’explosion d’un tuyau serait à l’origine 
du problème, mais les autorités n’ont toujours pas pris en compte cette 
situation. Les ministres de la circonscription semblent faire la sourde 
oreille, alors qu’ils en ont été informés à plusieurs reprises.

Les habitants demandent que les autorités prennent en main ce problème 
et menacent de manifester si la situation n’est pas résolue au plus vite.
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Nasiir Heathy
Nasiir Heathy, 31 ans, a reçu son diplôme de 
communication de l’UTM avec fierté, arborant un 
keffieh en signe de solidarité avec la Palestine, à 
l’image de bien d’autres étudiants à travers le monde. Il 
invite ainsi à avoir une pensée pour les Palestiniens, qui 
subissent une guerre sans merci depuis presque 8 mois 
maintenant, et qui a fait plus de 36 200 morts à ce jour, 
ainsi que plus de 81 777 blessés. C’est également pour 
lui une opportunité d’attirer l’attention sur l’importance 
du boycott des produits et des entreprises complices des 
violations des droits humains à Gaza. L’engagement et 
le succès académique de Nasiir soulignent la force de 
la solidarité internationale dans la lutte pour la justice, 
l’égalité, et surtout pour la paix.  

Cérébralité
QUI S’EN SOUCIE ?

Nous sommes votre porte-parole
24h sur 24.

Faites nous parvenir vos infos, photos, 
vidéos ou doléances.

Elles seront traitées en toute 
confidentialité et seront publiées dans 

le journal ou sur notre site web.  

Whatsapp Info
5 255 3635

UP

Pont SAJ
Le viaduc reliant Coromandel à Sorèze, inauguré en 
mars 2024, incarne les dérives d’une gestion opaque 
et controversée. Avec un coût variant entre Rs 3,6 et 
Rs 4,31 milliards selon les sources, jamais clarifié 
officiellement, ce projet suscite des interrogations 
légitimes. Le gouvernement est resté évasif sur 
les détails financiers et les prestataires. Le contrat, 
attribué sans appel d’offres à Korea Expressway 
Corporation sous des justifications douteuses, a été 
marqué par des dépenses exorbitantes de Rs 500 
millions pour des services de consultant dont la moitié 
des plans ont été rejetés. Ce manque de transparence 
et de rigueur soulève des inquiétudes sur la gestion 
des fonds publics et la responsabilité des autorités.

Sur le plan social, la hausse du salaire minimum et 
de la pension de vieillesse a vite été engloutie par 
l’augmentation incontrôlée du coût de la vie. Malgré 
l’apparence de richesses sur nos routes et dans les 
supermarchés, la pauvreté gagne insidieusement du 
terrain. La drogue fait des ravages parmi les jeunes, et 
les personnes âgées deviennent des proies faciles pour 
les drogués. L’exclusion et la paupérisation s’accentuent 
dans certains quartiers. L’endettement ménager est en 
hausse, et les jeux de hasard font rêver des milliers de 
familles tout en les appauvrissant. L’éducation, quant à 
elle, est une faillite totale, n’aidant pas les pauvres et 
les démunis à se réhabiliter et à gravir l’échelle sociale.

Faizal Jeeroburkhan
Think Mauritius
Le Mauricien 
Lundi 27 mai 2024

DOWN

C’EST ÉCRIT

« La dernière fois, j’ai apporté mon soutien uniquement 
au MSM, j’en ferai de même cette fois. Mais d’abord, il 
faudra que je prenne connaissance des programmes des 
différents partis avant de me prononcer. Je soutiendrai 
un seul parti, mais je n’ai pas encore choisi. Nous ne 
ferons pas de prostitution politique en soutenant plus 
d’un. »

Jean Michel Lee Shim
Le DéfiPlus
Samedi 1er juin 2024

A ÉTÉ DIT

(In)sécurité
95% des établissements 

éducatifs privés de Fire Certificate

L’absence de ‘Fire Certificate’ pour les bâtiments publics continue d’alimenter 
les craintes. Surtout après l’explosion d’une bonbonne d’oxygène au Cardiac 
Centre de Pamplemousses au début du mois de mai. D’autant que le ministre de 
la Santé, Kailesh Jagutpal, a reconnu au Parlement que le centre ne disposait pas 
de ‘Fire Certificate’. Ce qui est perçu comme une négligence, surtout 
que deux infirmières ont été blessées.

Il nous revient que 95% des 
établissements éducatifs 
n’aurait pas de ‘Fire 
Certificate’. Par exemple, 
l’un d’eux ne disposerait 
pas ‘Fire Certificate’ depuis 
2019, soit depuis cinq ans. 
L’extincteur a également 
expiré depuis cette même 
période (voir photo). 
Ce qui pose un réel 
danger pour les écoliers 
et collégiens. Qui s’en 
soucie ? Personne au 
ministère de l’Éducation 
ou au sein des 
autorités concernées 
apparemment !  
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Cinq contrats en l’espace de quatre 
mois, soit de mai à septembre 2020. 
C’est ce que la compagnie Neetee Select 
Ltd avait décroché. Outre un contrat 
octroyé par Courts Mammouth, 
deux autres avaient été octroyés 
par la STC, le quatrième par le 
ministère du Commerce et le 
dernier par le conseil de district 
de Moka, tombant dans la 
circonscription no. 8 où Yogida 
Sawmynaden était élu en 2019. 
Les contrats ont commencé à 
pleuvoir un mois seulement après la 
création de sa compagnie. Chance ou 
copinage ?

Fait intéressant : la directrice de cette 
compagnie est Neeta Nuckched, une 
amie d’enfance de Yogida Sawmynaden. 
Du jour au lendemain, cette hôtesse de 
l’air est devenue femme d’affaires grâce 

à ses connexions avec l’ex-ministre du 
Commerce. D’ailleurs, elle était même 
l’heureuse bénéficiaire d’un contrat 
convoité par Soopramanien Kistnen 

pour le nettoyage des entrepôts de la 
STC. Et ce alors qu’elle n’avait aucune 
expérience dans ce domaine. 

Toutes ces révélations ont été faites au 
tribunal de Moka, au cours des travaux 
de l’enquête judiciaire sur la mort de 
l’ex-agent du MSM, Soopramanien 
Kistnen. 

Il a obtenu le bénéfice du doute dans le cas du ‘Constituency Clerk’. Mais Yogida Sawmynaden est-il innocenté pour autant dans 
l’affaire Kistnen qui englobe plusieurs aspects ? La réponse est non, n’en déplaise au principal concerné et au Premier ministre 
lui-même. En dépit du verdict de la magistrate Anusha Rawoah, l’ex-ministre du Commerce ne pourra laver son honneur tant 

que le peuple n’aura pas eu toutes les réponses sur les autres éléments de l’affaire. Ceux-ci ont principalement trait aux contrats 
alloués aux proches, dont Bo Digital, AV Techno World Ltd et Neetee Select, entre autres. Rewind, pause…

Démission	de	Yogida	Sawmynaden	
le	jour	de	sa	convocation	au	CCID

Revenons sur la démission de Yogida 
Sawmynaden le 10 février 2021. Celle-
ci n’était pas liée directement à l’affaire 
d’emploi fictif, mais à une série d’allégations 
successives dans le sillage des travaux 
de l’enquête judiciaire sur la mort de 
Soopramanien Kistnen en Cour de Moka. 
À tel point que sa révocation était réclamée 
de toutes parts. Mais il est resté accrocher à 
son fauteuil aussi longtemps qu’il a pu. Et ce, 

même lorsque les critiques contre lui s’étaient 
intensifiées alors qu’il devenait clair qu’il y 
a eu des irrégularités concernant l’allocation 
des contrats par la STC, qui tombe sous 
la tutelle du ministère du Commerce qu’il 
occupait alors. Mais c’est finalement quand 
il a été convoqué au Central CID pour être 
entendu dans le cas de la nomination de Simla 
Kistnen comme sa ‘constituency clerk’ qu’il a 
dû finalement renoncer à son poste ministériel. 

« So Compagnie pa fine supply STC. 
STC zamais pa fine paye li. STC zamé 
pa fine passe commande avec li. Et 
si au cas ou sa osi ti le cas, li ti ena 
zis pou déclare so l’intérêt ». C’est ce 
qu’avait insisté l’ex-ministre Yogida 
Sawmynaden le 11 juillet 2020 pour 
dédouaner l’ex-directeur de la ‘State 
Trading Corporation’ (STC), Jonathan 
Ramasamy. Selon lui, ce dernier 
n’avait pas offert de contrat à son beau-
frère. Or, la suite de l’événement nous 
fait croire le contraire. D’ailleurs, peu 
après la démission forcée de Yogida 
Sawmynaden comme ministre, le 
gouvernement a tout bonnement lâché 
Jonathan Ramasamy, jusque-là protégé 
par l’ex-ministre du Commerce. Son 
contrat a été résilié le 19 février 2021. 

Cela fait suite à son arrestation par 
l’ICAC dans le sillage des allégations 
entourant les Emergency Procurements 
pour l’achat des équipement médicaux 
pour un montant de plus d’un milliard 
de roupies entre mars et juin 2020, 
pendant le confinement. 

Le beau-frère de Jonathan Ramasamy, 
Vinay Appanna, avait obtenu deux 
contrats totalisant un montant de Rs 
77 794 800 de la STC à travers sa 
compagnie AV Techno World Co. 
Ltd. D’ailleurs, la secrétaire de cette 
compagnie n’était nulle autre que 
Selvie Appanna, l’épouse de Vinay 
Appanna. Cette dernière est aussi 
directrice de BCA Consulting, dont la 
directrice est Reena Appanna, mariée à 
… Jonathan Ramasamy ! Ce n’est pas 

tout. Le secrétaire de BCA Consulting 
était Ashwind Kumar Poonyth, qui 
occupait également les fonctions de 
secrétaire de Bo Digital Co. Ltd. Cette 
compagnie était, elle aussi, bénéficiaire 
de plusieurs contrats dépassant les Rs 
300 millions de la STC.  

Les charges provisoires logées contre 
Jonathan Ramasamy ont toutefois été 
rayées au tribunal de Rose-Hill 32 mois 
plus tard. Pas parce que l’ex-directeur 
de la STC n’avait pas commis d’abus 
de pouvoir, mais parce que l’ICAC a 
été incapable de boucler son enquête. 
Ce qui avait provoqué le courroux 
du magistrat Arun Ruhamally, qui 
s’était montré très critique contre la 
commission anti-corruption. 

STC	: Avalanche de contrats aux proches

Révélation en Cour de Moka
Les	fournisseurs	choisis	par	le	ministère	du	Commerce	

Neetee Select Ltd
Cinq	contrats	en	quatre	mois	pour	l’amie	d’enfance	

de	Yogida	Sawmynaden
Alors que Yogida Sawmynaden 
prétendait, le 11 juillet 2020, que la 
STC, gérée par Jonathan Ramasamy, 
n’avait fait que suivre les directives du 
gouvernement pour les achats effectués 
sous Emergency Procurement, il avait 
été désavoué en Cour de Moka le 4 
février 2021. C’était à peine cinq jours 
avant sa démission comme ministre 
et quatorze jours avant la résiliation 
du contrat de Jonathan Ramasamy. 
En effet, c’est le ministère du 
Commerce, sous la responsabilité 
de Yogida Sawmynaden, qui 
choisissait les compagnies qui 
fournissaient les équipements 
médicaux, et pas la STC. Ce choix 
était ensuite avalisé par le ‘National 
Committee’ sur la Covid-19. C’est 
du moins ce que Krishnamurthy 
Ragaven, officer-in-charge à la 

STC, avait révélé au tribunal de Moka 
dans le cadre de l’enquête judiciaire 
sur la mort de Kistnen. Ce qui sous-
entend que Yogida Sawmynaden ne 
pouvait plaider l’ignorance quant à 
l’allocation des contrats alloués par la 
STC aux compagnies appartenant aux 
proches de Jonathan Ramasamy. 

Malgré le verdict de la Cour dans le cas d’emploi fictif

Yogida Sawmynaden pas lavé de tout blâme
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La série se poursuit avec 
le trafic de drogue entre 
les îles sœurs par voie 

maritime. Jeudi dernier, un 
énième bateau s’est échoué sur 
la côte de Saint-André, sur la 
côte Est de la Réunion. Cela 
a mobilisé plusieurs unités 
de la gendarmerie sur place, 
ainsi que des pompiers. Si, 
dans un premier temps, les 
deux Mauriciens à bord ont 
été traités comme des suspects, 
ils ont par la suite été traités 
comme des rescapés et ont 
reçu des soins à l’hôpital. Mais 
vendredi matin, l’affaire a pris une toute autre 
tournure. Ce bateau de pêche avait été volé le 29 
mai dernier à Grand-Baie et faisait l’objet d’une 
enquête de la ‘Criminal Investigation Division’ 
(CID) pour vol. L’affaire a immédiatement été 
communiquée à la gendarmerie sur place.

En effet, depuis mercredi soir, le bateau de 
pêche a été signalé volé à la ‘National Coast 
Guard’ (NCG) de Grand-Baie et l’affaire a été 
immédiatement référée à la CID de la localité. 
Dans un premier temps, le propriétaire a donné 
le nom d’une personne qui avait la responsabilité 
de la réparation du bateau. Il s’agit d’un 
habitant de Trou-d’Eau-Douce. Dans la 
journée de jeudi, il a été interpellé par 
la police puis autorisé à partir après son 
interrogatoire. Il avait toujours les clés 
en sa possession.

Les deux suspects mauriciens rentrés au 
pays vendredi soir ont été arrêtés par la 
CID de Grand-Baie. Ils font face à une 
charge provisoire de vol. Les enquêteurs 
procéderont à leur interrogatoire dans 
les jours à venir, surtout pour connaître 

leur réelle motivation concernant cette traversée. 
Si aux autorités réunionnaises ils ont fait croire 
qu’ils se sont retrouvés en difficulté après avoir 
dérivé sur la côte Ouest, il en sera autrement face 
aux enquêteurs mauriciens.

Malgré plusieurs arrestations et interpellations 
dans le passé, le trafic entre les îles sœurs n’a pas 
cessé. Certains pensent même qu›il a repris de 
plus belle. « Nous avons remarqué que les sorties 
en mer se font par temps de mer démontée pour 
éviter de se faire prendre par les autorités, ce qui 
finit souvent par des naufrages à La Réunion », 
explique un spécialiste de la mer.

À la veille de la fête du Qurbani, la communauté 
musulmane fait face à une pénurie de bétail. Le Sunniy 
‘Ulamâ and Aïmmah Council (SUAC) dénonce la 
mauvaise gestion de l’importation de bœufs par les 
autorités.

Selon Maulana Khodadin, président du conseil, il est 
surprenant qu’aucune ‘task force’ n’ait été mise en 
place par le gouvernement, contrairement à ce qui est 
fait pour d’autres grandes fêtes, et par conséquent, les 
ministères de l’Agriculture, du Commerce et le PMO 
doivent assumer leur part de responsabilité pour cette 
mauvaise gestion.

« Depuis des années, des demandes de négociations pour 
l’importation de bœuf du Kenya et de Madagascar ont 
été ignorées. De plus, l’importation depuis Rodrigues 
est restreinte, entraînant une augmentation des prix sans 
contrôle. Lundi dernier, le prix du bœuf a été fixé à Rs 174 
le kg, une augmentation de Rs 4 par rapport à l’année 
dernière, sans explication justifiée. Cette situation affecte 
également le marché du mouton et du bouc, avec des 
prix qui atteignent plus de Rs 400 le kg. La communauté 
musulmane est exploitée par les vendeurs, et le surplus 
de profit est considéré comme ‘haram’ en raison de la 
malhonnêteté », dénonce le SUAC.

À deux semaines du Qurbani, la situation est critique, 
et le silence des autorités préoccupant, selon Maulana 
Khodadin. « Elles doivent rendre des comptes pour 
leur inaction et leur manque de soutien envers la 
communauté en cette période difficile », conclut-il.

Trafic de drogue Maurice/Réunion

Un bateau de pêche volé
à Grand-Baie retrouvé à La Réunion

Pénurie de bétail à la veille du Qurbani

Le SUAC dénonce

Le procès de Franklin 
reprend à La Réunion 

Le procès pour trafic international de stupéfiants 
contre Jean Hubert Celerine, alias Franklin, reprend le 
juin prochain à La Réunion. Cet habitant de La Gaulette 
avait été condamné à sept ans de prison par contumace 
en 2021. Et en avril dernier, il a été extradé pour faire 
face à la justice. 

Vallée-des-Prêtres sera désormais doté d’une station 
de police qui sera inaugurée ce lundi 3 juin par le 
Premier ministre, Pravind Jugnauth. Un budget de 
Rs 23 millions a été alloué pour la construction 
de ce projet. Mais il est loin de faire l’unanimité 
parmi les habitants bien qu’ils réclamaient depuis 
longtemps cette facilité. Et pour cause ! Malgré les 
avertissements, il semble que les autorités n’aient 
pas pris en considération les dangers liés à la 
construction du bâtiment dans une zone inondable, 
le long d’une rivière.

Les habitants de la région sont préoccupés par le 
fait que la zone est sujette aux inondations, rendant 
la route complètement impraticable lors de fortes 
pluies. Ils estiment que cela pose un danger non 
seulement pour eux-mêmes, mais aussi pour les 
autres résidents. Par conséquent, ils se demandent 

si les permis nécessaires, y compris l’évaluation 
environnementale (EIA), ont été pris en compte 
avant la construction de cette station de police. Bien 
qu’ils ne soient pas opposés au développement et 
se réjouissent de l’implantation de cette nouvelle 
structure, évitant ainsi de devoir se rendre dans 
des stations éloignés pour porter plainte, la 
construction de ce bâtiment suscite néanmoins des 
interrogations.

Ce que les habitants souhaitent, ce sont des 
réponses à leurs questions. Les autorités ont-elles 
effectué une évaluation environnementale avant la 
construction de la station de police dans cette zone 
? Pourquoi le bâtiment a-t-il été érigé dans une 
zone sujette aux inondations ? Ils se demandent 
également si la station de police sera opérationnelle 
en cas d’inondations.

Nouvelle station de police de Vallée-des-Prêtres

Les habitants veulent savoir si un 
permis EIA a été obtenu

Linion Moris revoit 
son fonctionnement

Linion Moris revoit son fonctionnement. Au sein 
de ce regroupement, l’on se dit conscient qu’il faut 
être beaucoup plus agressif sur le terrain, surtout en 
ce mois de juin, qualifié de « crucial » à l’approche 
des prochaines élections. Le gouvernement reste 
dans la ligne de mire de Linion Moris, rassure 
Dev Sunassy. Ce dernier dit toujours vouloir 
rassembler les partis de l’opposition. C’est dans 
cette logique que des rencontres avec le Reform 
Party de Roshi Bhadain et En Avant Moris de 
Patrick Belcourt sont prévues cette semaine. En 
cas d’alliance avec le parti de Bhadain, la question 
de partage du primeministership reviendra de 
nouveau sur le tapis. Dans le passé, rappelons-le, 
le leader du Reform Party avait insisté pour un full 
mandat de 5 ans comme Premier ministre lors de 
ses négociations avec Linion Moris. Changera-t-
il d’avis, maintenant que le poste a été promis à 
Nando Bodha pour trois ans et deux ans à Rama 
Valayden ? 
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Narendranath Gopee, 
négociateur syndical de 

la ‘Federation of the Civil 
Service and other Unions’ 
(FSCOU), rappelle d’emblée 
que les élections de 2019 ont 
laissé de nombreux doutes 
dans l’esprit des Mauriciens. 
Il estime ainsi qu’une 
décision pour le décompte 
des voix le même jour ne 
peut être prise à la veille 
des élections. D’autant que 
le Commissaire électoral 
a lui-même fait état d’un 
manque de personnel pour 
travailler pour les élections. 
« Il n’est pas impossible 
d’adopter une telle stratégie, 
mais c’est au Commissaire 
électoral de prendre les 
mesures nécessaires. En 
outre, l’élection peut se 
dérouler sur une journée et 
le décompte se faire le jour 
suivant, dans la salle de 
vote afin de ne pas déplacer 
les ballots. Les agents 
pourraient y dormir, sous la 
surveillance de la police et 
de la Special Mobile Force 
», propose-t-il. Narendranath 
Gopee déplore cependant 
que le Commissaire électoral 
évoque systématiquement des 
problèmes de son côté pour 
chaque solution proposée, 
et estime que l’exercice de 
rencontre avec les partis 
s’avère futile à la veille des 
élections. 

Alain Laridon, ancien 
politicien et syndicaliste qui 
milite pour une révision de 
la Constitution, est, pour sa 
part, d’avis que le mécanisme 
actuel a déjà fait ses preuves. 
« Il faut cependant le peaufiner 

et le moderniser », déclare 
l’ex-parlementaire. « Pour 
ce qui est du dépouillement 
le même jour, la commission 
électorale avise le bureau du 
Premier ministre, qui amène 
la proposition au Cabinet. 
C’est par voie de règlements 
que le dépouillement le même 
jour sera rendu possible’ », 
explique-t-il. Il estime 
toutefois que la commission 
électorale fera face à un 
manque du personnel si le 
dépouillement a lieu le même 
jour. Selon lui, il faudrait au 
moins 15 000 fonctionnaires 
pour travailler le jour du 
scrutin. « Si le dépouillement 
est prévu juste après, je pense 
que la commission électorale 
doit avoir recours au ‘shift 
system’. Ce qui fait qu’elle 
doit trouver environ 7 000 
paires de bras. Je sais déjà 
que la commission peine à 
trouver les quelque 15 000 
fonctionnaires, d’autant que 
les cachets proposés ne sont 
pas intéressants, et en trouver 
encore 7 000 serait difficile à 
mon avis », dit-il.

Des risques sont 
évoqués

Alain Laridon rappelle 
également l’importance de la 
sécurité des fonctionnaires, 
dont bon nombre de femmes, 
si le décompte des voix a 
lieu le jour même. Pour lui, 
travailler tard la nuit, voire 
même jusqu’aux petites 
heures du matin lors des 
élections comporte beaucoup 
de risques. Il souligne aussi 
que ces fonctionnaires qui 
sont appelés à travailler 

doivent être présents lors 
d’une ou deux réunions et, à 
la veille du scrutin, ils doivent 
aussi être dans leurs centres 
de vote respectifs en vue des 
préparatifs pour les élections. 

De son côté, le syndicaliste 
Fezal Ally Beegun fait 
comprendre qu’en théorie, le 
dépouillement le jour même 
est effectivement une bonne 
idée pour réduire les risques de 
divergences et les perceptions 
de fraude. Cependant, dit-il, 
dans le contexte mauricien, 
sa mise en œuvre est 
extrêmement compliquée et 
pourrait même créer plus de 
problèmes qu’elle n’en résout. 
Selon ses dires, les élections à 
Maurice sont entourées d’une 
certaine effervescence et d’un 
folklore unique qui nécessite 
une gestion très soignée et 
rigoureuse des processus 
électoraux. Il est rejoint 
par le syndicaliste Haniff 
Peerun qui fait également 
comprendre que le concept 
du ‘Same Day Counting’ est 
très difficile à appliquer dans 
notre pays. « Qui faire nous 
bisin pressé pour compte 
banne voix ? », s’insurge le 
syndicaliste, et d’ajouter : 
« Li quasiment impossible 
pour faire ‘counting’ 
pratiquement le même jour 
après fermetures des centres 
de vote ». Le président du 
MLC lance, dans la même 
foulée, un appel aux autorités 
concernées pour donner des 
‘incentives’ aux officiers qui 
travailleront pendant la tenue 
des élections générales, et 
qu’ils bénéficient aussi de 
‘travelling allowances’. 

Same Day Counting

Les ressources humaines
 posent problème

Le ‘Same Day Counting’ (décompte des voix le même jour) ne fait pas 
l’unanimité dans la classe politique et syndicale. C’est ce qui ressort 

des consultations lancées par le bureau du Commissaire électoral depuis 
la semaine dernière…

Ruisseau du Pouce

Les marchands relogés
 à la place de l’Immigration 

Les marchands du Ruisseau du Pouce seront relogés à la 
place de l’Immigration après le 31 août. Et ce, gratuitement. 
« Ils n’auront aucun frais à payer », a déclaré leur homme de 
loi, Nabiil Kaufid, à sa sortie de la Cour Suprême ce mardi 
28 mai. Les marchands soulignent néanmoins qu’ils ont 
accepté d’aller à la place de l’Immigration à condition qu’ils 
aient toutes les facilités telles que l’électricité et de bonnes 
infrastructures, entre autres. 

Les marchands veulent que ces facilités soient mises à leur 
disposition pour qu’ils puissent travailler dans de bonnes 
conditions. « Nous finn dépense énormément pour faire ene 
place lor Ruisseau du pouce. Si nous pe ale laba nous bizin 
kapav gagne ceki nou bizin pou nou travaille. Il faut surtout 
trouver un endroit convenable pour que nous, les marchands, 
puissions opérer », affirment-ils. 

Les commerçants contestaient la décision des autorités de les 
relocaliser au Victoria Urban Terminal. Une relocalisation 
rendue nécessaire en vue des inondations à Port-Louis. 

Festival de la langue et de la culture tamoule

Le gouvernement 
cède aux pressions 

La manifestation pacifique prévue mardi dernier devant le 
Parlement, en réponse au report du festival de la langue et de 
la culture tamoule, n’a pas eu lieu. En effet, suite à la pression 
populaire, le gouvernement, informé de ce rassemblement, 
a préféré faire machine-arrière, et le festival s’est finalement 
déroulé mercredi, jeudi, vendredi et samedi à travers l’île.

Selon l’activiste social Devarajen Kanaksabee, l’annonce pour la 
tenue de cette manifestation a bouleversé l’État, qui avait renvoyé 
le festival sans aucune communication officielle ni justification. 
Notre interlocuteur fait ressortir que certains représentants du 
gouvernement ont personnellement pris contact avec lui. « Ils 
m’ont demandé de comprendre la situation dans le pays et m’ont 
fait savoir qu’ils allaient rectifier le tir la semaine suivante. 
Finalement, ce festival a eu lieu », dit notre interlocuteur.

Devarajen Kanaksabee souligne que ce festival de la langue 
et de la culture tamoule cadre avec le respect pour les langues 
orientales. « On doit donner ses lettres de noblesse à la vieille 
langue tamoule classique parlée par les Tamouls de notre pays 
et d’ailleurs », maintient-il.

MLC
Que la mise en application de la 

relativité salariale soit rétroactive
Le président du ‘Mauritius Labour Congress’ (MLC), Haniff 
Peerun, déplore le fait que le ministre du Travail et des 
Relations industrielles, Soodesh Callichurn, n’a toujours pas 
rendu public le rapport sur la relativité salariale, et ce depuis 
deux mois. Le syndicaliste souhaite ainsi que le rapport soit 
rétroactif. Il déplore, dans le même souffle, le fait qu’un 
employé qui compte plusieurs années de service bénéficie du 
même salaire qu’un novice. 

Il laisse, par ailleurs, entendre que la publication du rapport 
PRB et du NRB crée beaucoup de confusion et d’animosité, 
plus particulièrement en ce qui concerne le réajustement 
salarial dans le secteur public et privé. De ce fait, il souhaite 
que ces deux institutions travaillent ensemble afin que tous 
les travailleurs, qui contribuent pour le progrès économique 
du pays, soit traité sur le même pied d’égalité. D’où, dit-il, 
l’importance d’un seul organisme pour se pencher sur les 
salaires de tous les travailleurs du pays. 
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Ils sont nombreux les Mauriciens à avoir commenté les nouvelles de l’actualité sur notre page Facebook cette semaine. Dans cette 
nouvelle rubrique – Vox Populi - visant à donner la parole aux citoyens, nous publierons les commentaires des internautes liés à des 
sujets variés, sans toutefois révéler leur identité. Bonne lecture !

Société

L’‘Environment Bill’ a récemment 
été présenté et adopté par 
le Parlement, suscitant des 

préoccupations majeures quant à son 
inaction face aux défis du changement 
climatique. Ce projet de loi, le troisième 
du genre depuis 1991, ne propose aucune 
mesure concrète pour répondre aux 
diverses manifestations du changement 
climatique telles que la déforestation, 
les inondations et l’érosion. Même après 
les récentes inondations, il ne contient 
aucun dispositif permettant d’aborder 
efficacement ces problèmes. De plus, 
son introduction tardive dans le mandat 
gouvernemental soulève des questions sur 
son efficacité à long terme, étant donné 
que les changements de gouvernement 
pourraient également entraîner des 
modifications du projet de loi.

Une analyse approfondie du projet de 
loi révèle de nombreuses incohérences. 
Par exemple, son ‘Explanatory 
Memorandum’ met en lumière des 
lacunes importantes dans les intentions 
du gouvernement. Sunil Dowarkasing, 
écologiste, relève notamment des clauses 
telles que celle sur la conservation des 

paramètres environnementaux, qui 
manquent de clarté quant à leur mise en 
œuvre concrète. De plus, la composition 
de l’Observatoire de l’Environnement, 
censé être un organe consultatif, 
soulève des préoccupations quant à son 
impartialité et à sa représentativité.

« La clause visant à formuler une 
politique nationale, une stratégie et 
un plan d’action tous les cinq ans 
pour le développement durable et une 
économie circulaire semble également 
contradictoire, étant donné le manque de 
contrôle sur les politiques économiques. 
Il est donc légitime de se demander 
comment le gouvernement entend réaliser 
ces objectifs. Cette ambiguïté renforce les 
critiques selon lesquelles le projet de loi 
manque de clarté et de rigueur dans sa 
formulation », explique l’écologiste.

De plus, selon Sunil Dowarkasing le projet 
de loi prévoit la création de nombreuses 
nouvelles structures administratives, ce 
qui pourrait compliquer encore davantage 
la protection de l’environnement. « Le 
manque de coordination entre ces 
entités risque de rendre la gouvernance 

environnementale moins efficace. 
En outre, des mécanismes tels que 
la gestion et la protection des zones 
sensibles sur le plan environnemental 
semblent insuffisants, étant donné le 
nombre croissant de ces zones et les 
exemptions accordées à certains projets 
gouvernementaux », dit-il.

Enfin, d’après l’expert, des 
préoccupations subsistent quant à la 
transparence et à la responsabilité dans la 
gestion des ressources maritimes du pays. 
Les ambiguïtés juridiques entourant les 
évaluations d’impact environnemental 
et les plans environnementaux 
régionaux soulèvent 
des questions sur 
l’engagement du 
gouvernement 
à garantir la 

participation du public dans les processus 
décisionnels.

En conclusion, bien que le projet de loi 
sur l’environnement puisse sembler 
prometteur à première vue, une analyse 
plus approfondie révèle de graves 
lacunes dans sa formulation et sa mise 
en œuvre potentielle. Pour assurer une 
véritable protection de l’environnement 
et une gestion durable des ressources, 
des amendements significatifs et une 
meilleure coordination entre les parties 
prenantes sont nécessaires.

Environment Bill

Aucune mesure pour faire face au changement climatique

La	démocratie	parlementaire
	et	le	Speaker

- Le mal mauricien c’est non seulement 
le speaker, mais aussi le premier 
ministre pravin kumar jugnauth !!!

- At the look of what is happening in 
Parliament (and elsewhere also), you 
realise that democracy is dead. We are 
subjected to an autocratic dictatorship. 
So so sad for my country!

- Ene veritable Danger pu nu Democracy
- Speaker ene vwayou!
- Un comportement pas respectueux à 

l’assemblée
- Couma ène non élu capav donne lord 

banne élus. Le monde à l’envers ça. Nek 
zis à Maurice ki éna ça. LA HONTE

- Il est la honte personnifiée, comment 
peut-on accepter un mal élevé pareil 
dans le parlement

- Le responsable c’est le premier 
ministre li mm nomme agent politique 
pu fr speaker li amem parlement Kuma 
agent politique msm li bar tu question 
ki ambarasse le ministre msm avec 
tu le premier ministre ggn privilégié 
kozer mm ale depuis time off samm 
bzn met msm off dans pouvoir

- Massacre democracy
Décision	de	Jean	Michel	Lee	

Shim	d’abandonner	les	courses	
l’année	prochaine

- Pour moi c’est une stratégie politique 
afin de préparer l’arrivée du PMSD 

qui est très proche avec le MTC 
afin de dire qu’avec son entrée au 
gouvernement Pravind Jugnauth 
apporte des changements

- Li faire champ de Mars vine depotoire
- C’est du bluff... Une manœuvre 

politique du gouvernement pour 
amadouer les turfistes... Peine perdue, 
nou koner tou bann complis ki finn fer 
tou pou elimine MTC et aster bisin 
elimine sa bann politiciens complis 
pou les courses revinn professionnels 
et regagne faveur public

- Redorer le blason de Mauritius Turf 
Club. Retour aux sources et rétablir 
l’ordre du Patrimoine de plus de 200 
ans d’histoire (le plus grand hypodrome 
de la région)… c’est bon qu’il se retire, 
mais est ce que les anciennes écuries 
seront de retour ???

- Est-ce que c’est un acte gratuit 
pour épater les turfistes en vue de la 
reconquête du pouvoir, or he is leaving 
with another more juicy portfolio

- Ti bizin fer li paye pu tu dega linn fer 
dan Champ de Mars. Pa nek alle coum 
saemm

- C’est dommage mais en 3 ans il a 
réussi à dégoûter tous les turfistes et ça 
sera pas facile de réinstaurer un climat 
de confiance pour le mauricien dans 
son ensemble

- Eski li pou retire tous infrastructure 
ki li ranger avan li aller... Padock... 

Ecurie... Etc Remet verdure

- Bon li fine detruire loisir boucou 
mauritian et surtout defigire champ 
de mars ki ene patrimoine local . Eski 
bizin pardonne li mo pa croire. Retire 
li depi champ de mars ene bon choix 
de lui. Mais kisanla ki dirige li eski li 
capave dire la veriter ca ti pou eclaire 
le peuple moricien. Voila confiance 
nu pm lor li et resultat li fine abuse 
confiance pm. Li bizin ranne conte 
apres liberation champ de mars

- Qui seme le vent recolte la tempete 
rendez a cesar ce qui appartient à cesar

- Fini kone pa pou kapav bar sa tsunami 
ptr mmm nd morisiens nek guet lekours 
champ de mars fini kone gouvernma p 
changer aster mtc

- C n coup monter pou faire croire qui 
government et Boss la pa en bonne 
relation pou qui turfiste tombe dan zot 
la sauce,Mauricien pas aussi gopia qui 
zot p faire croire

- Li fini cone MSM peu perdi election

- Dpi longtemp li ti bizin fini aller li pa 
trver champ de mars p vide acoze li 
bcoups marchand ti p souffer acoze li 
la vente tomber pena clients chauffeur 
taxi aussi travaille la ine tomber 
tousala acoze n sel dimoune

- Aret laisse zot berner, p prepare 
l’arriver pmsd, pou li dir c zot ki finn 
remet le course lor rail

Distribution	de	couettes
 par Alan Ganoo

- Même si c’est du déjà vue mais en cette 
année électorale tout les moyens sont 
bons pour se faire remarquer et tiré des 
points... mais pourquoi les membres 
du gouvernement étaient absents sur le 
terrain lors des récentes inundation

- Lepok 90, mo rapel bien sans exception 
nu ban seniors citizen ti p gagn sa cado 
aster tu kitchoz ine Vin politique. Mo 
sire li p guet figir avan donnez.

- Sérieux c’est vraiment le rôle d’un 
ministre il n’a pas mieux à faire sur ses 
dossiers

- Li ti p gagne zouré poussé tou la bas

- 4 dernier lane ti fer chaud mamou

- Couettes v/s votes

- Dire li donne dans lezot 
circonscription... then we will see if 
social or political?

- Eski sa 4 dernier lanée la li ti donner ?

- 4 ans pas trouvé li. Nek p critique 
l’opposition lor radio. Aster p vey 
election, p vinne fer bénévolat. Sa 
aussi, en pleine rue kot li konner 
dimoune pou prend photo pour mète 
lor social. Et li la drôle, p servi le 
peuple meme zot cash pour asT sa ek 
donne sa lepep

- Du Bas Etage Marketing

- Tou sa tan la kot ou ti eT mamou

Vox Populi
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Remember the round buttoned 
telephone-white, black, red, yellow 
or blue? Those magical yesteryears 
when it rang, the whole family would 
be bouncing off the walls. And when 
mother would announce the visit of our 
relatives, the preparation would start 
immediately with excitement. Those 
Golden Days, families and friends 
would bond over happy memories, 
sharing experiences and emotions. 
Those pleasant memories when we all 
sat together, leafing through old photos 
of our shared childhood. The walls of 

our house were covered by posters 
of our favourite film stars. The fierce 
competition was about who were the 
most famous: ‘Amitabh Bachchan or 

Mithun Chakraborty’ or ‘Sylvester 
Stallone or Arnold Schwarzenegger?’ 
How can we forget those famous 
‘postcards’ that would proudly 
portray our bollywood stars which 
we used to receive from relatives 
and friends for Christmas and New 
Year? Oh, we missed the bluer skies, 
the purer air, those nicer people, 
those soothing and decent music! In 

those days, friendship and love lasted 
lifelong. Life was indeed a rainbow-
hued fairy tale.

Nostalgia makes us cocoon 
ourselves into the memories of 
the old days. Houses were small 
and simple with limited rooms that 
would healthily accommodate a 
big family. The black   and white 
TV would bring all the family 
members together where they 
all crammed into the same bed-a 
calming place to recuperate from 
the chaos of everyday life; a 
place to socialize and to chat with 
family members. Today, we have 
a big house but less people living in 
it to share our happiness and sorrow. 
Today, we sleep in bedrooms with the 
‘door shut’ firmly behind us. Alas! 

Bedrooms are now bastions of privacy. 
The simple curtains which would 
embellish every room, the flower 
vase on the wooden table of the living 
room-everything was just a perfect 

picture of ‘Heaven’. The aroma’s 
of mother’s cooking and when 
father would return home after his 
usual daily battles, his mood would 
be lifted up by the pleasant smell 
of the home-made ‘kari poule dan 
masala’ accompanied with ‘farata’ 
or rice. And how can we forget the 
famous ‘Pima konfi or Achard’? 
The fear and the fun time during 
cyclones, ‘Hollanda, Carol and 
Gervaise will be etched in our mind 
and the famous cyclone warning, 

“Mauritius mein darje teen ki toofan 
chetawni jaari hein…” has remained 
the Slogan of our cyclone bulletin.

Nostalgia smooths and softens the 
rough edges of the things of the 
past which was far from the words 
“modern” or “luxurious”. That simple 
life of a simple man, no hectic work 
schedule, a decent work from early 
morning to evening, no chase of 
overtime for extra money.  Therefore, 

the root of all evils: that is ‘Greed for 
Money’ was absent. A simple saree on 
a special occasion would bring smile 
on the face of the wife. Children 
would be content with one or two 
pairs of shoes; far away from the 
craving of designers’ shoes. Clothes 
were so limited that it would fit in 

any small space in the wardrobe and 
they were repeated proudly on several 
occasions. Ladies would be satisfied 
with simple ornaments that consist 
of basic beauty things which would 
be far from the word “overdo”. Yet, 
people were happy with such simple 
life in the past.

In the evening, families would sit 
together at dinner table and enjoy 
watching MBC programmes; only 
MBC 1 2 and 3. We could not forget 
the hilarious fight between father for 
watching the MBC News whereas 
mother would insist to watch her 
daily soaps like the famous, “Mari 
Mar, Luz Clarita, Hum Panch,  
Banegi  Apni Baat, Sarabhai vs 
Sarabhai, Friends etc…..”  The 
warmth of grandfather’s hug as we 
snuggled into his lap and listened to 
his horror stories; some we believed to 
be so true that we felt some ‘monsters’ 
must be hiding under our bed. In those 
days, a false story of ‘Loogarou’ was 

spread and was made to be believed. 
People used to keep ‘Pionden’ at 
home as a safety measure. These 
things have really made our golden 
lives worth living. Most children 
had a full complement of chores 
and responsibilities and quite a lot 
was expected from the eldest child. 

The youngest one, being the most 
pampered and known as ‘zenfan gate’ 
would always find a way to escape 
from the chores. The traditional 
games like ‘Lamarel, kanet, Lastik, 
Zouzou Menaz, Sapsiway, La Roux 
etc………’ were never to be missed 
after school hours. Children would 
craft paper boats and make them 
float in the water accumulated 

during rainy days. School bags would 
be thrown recklessly to watch “The 
Jungle Book”. 

By Gita Ramessur
English Educator

MGSS Nouvelle France

Libre Expression

Note	:	Les	points	de	vue	exprimés
	dans	la	rubrique	‘Libre	Expression’	
ne	reflètent	pas	nécessairement	

ceux de la rédaction

Electors not finding 
their names on 

voters’ registered 
list 2024 general 

election!
During a door-
to-door visit in 
constituency No 17, 
Curepipe last week, 
two Opposition 
MPs, namely Hon 
Michael Sik Yuen 
and Richard Duval, 
have been told 
by residents that 
there is a serious 
anomaly on the list 
of voters for the 
2024 general elections. The two MPs were 
shocked to learn from certain residents in 
Curepipe area that their names were not 
figured on the voters’ registered list for the 
2024 general elections.

Notwithstanding the visit of officers from 
the Office of Electoral Commissioners 
to those residents in constituency No17, 
(Curepipe) who took details of residents 
including their identity card details, one 
would think those Electoral Officers have 
done their jobs accordingly but it is not 
the case at all, far from it! When the said 
residents checked the list of registered 
voters, their names were not shown. So, it 
is evident that such a serious anomaly is 
confirmed without any doubt.

Let’s hope that these forthcoming general 
elections will be free and fair this time. 
Let’s hope also that genuine voters won’t 
find their names missing on the voters’ list 
like in 2019 general elections.

Both the voters and the Authority 
concerned should be vigilant this time 
so that no election rigging takes place. 
We should never trust foreign political 
observers who are normally paid 
exorbitant fees from the tax payers only 
to supervise the conduct of our general 
election. These Foreign Observers are just 
an eyewash, nothing more, and nothing 
less! They are only here for the gallery, 
Ladies and Gentlemen! Never trust them!

We were even told that in both the 2014 
and 2019 general elections, Israel political 
observers were employed to supervise 
our general elections. How far is this 
true? One keeps wondering! Perhaps we 
have overlooked this issue at that time, no 
wonder why we had all those problems of 
allegations of election rigging by certain 
voters. 

By Ahmad MACKY

LIFE UNDER THE BRIDGE - THE OLD GOOD DAYS

Rotary dial phone

Hollywood Actor ‘Sylvester Stallone’ and Bollywood Actor ‘Amitabh Bachchan’

Black and white TV

Cyclone “Hollanda”
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A call for a Ceasefire in Ukraine. 
Negotiation and a Referendum on self-
determination to follow. Leading to 
Peace, Security and Reconstruction.

We condemn aggression; we condemn 
the neglect of action to control climate 
change and save the Planet as a 
supporter of Life; we condemn any 
action risking nuclear disaster.

The Planet is suffering from the 
extremes of climate change (roasting 
under extreme heat, freezing cold, 
intense hurricanes, floods and droughts, 
impending sea-level rise, etc). Under 
such a planetary emergency, there is 
no time, no justification, for anyone 
to resort to the old style of empire 
building, of going to war as a tool of 
political action. 

Please join us in condemning war “AS 
A TOOL OF POLITICAL ACTION”.  
Instead let us use negotiation and 
where necessary arbitration, instead of 
missiles, tanks and bombs, hostages as 
“arguments”. 

The centuries old civilizations of both 
Russia and Ukraine, the joint faith both 
countries share, CAN NOW LEAD 
YOU to give a lesson/an example to 
be followed by the REST OF THE 
WORLD:  STOP USING WEAPONS 
AND START SOLVING CONFLICT 

BY NEGOCIATIONS, NOW!

We therefore invite you, Presidents  
VLADIMIR and VOLODYMYR to 
meet and jointly start NEGOTIATIONS  
(with China/the European Union/UN/or 
other facilitators).  

Based on the acceptance of the 
democratically elected Government in 
Ukraine, to conduct of a referendum 
on self-determination by the people in 
DONBAS, SOUTH UKRAINE and 
CRIMEA whether they wish to be:

• part of Ukraine, 

• part of Russia,

• or become independent states (as per 
UN Charter for self determination 
of people and nations)

“The Chernobyl disaster caused 
irreversible damage to the environment 
that will last for thousands of years,” 
says Greenpeace in their 2016 study 
of the accident. Threatening the use of 
nuclear warheads will affect the entire 
Planet negatively and for thousands of 
years. Russia holds about 6,850 nuclear 
warheads, the USA 6,550 warheads; 
France, 290 warheads and China, 280. 
The UK has 215, Pakistan 145 India 135. 
Even Israel and North Korea hold some. 
Any use of even a small number of these 
could end the Planet’s ability to support 
biodiversity, including human life. In 
the name of us the 8 billion humans, 
we state that NO ONE has the right to 
take the risk of using nuclear arms, for 
whatever purpose.

Hundreds of thousands of Ukrainian 
soldiers, Ukrainian civilians and young 
Russian soldiers have been killed 
and massacred uselessly, not to say 
criminally since the invasion AND THIS 
NUMBER WILL DOUBLE IF WAR 
PERSISTS. So we call for an immediate 
cease fire: stop firing, talk, both consider 
the requirement of the other side. Sign 
an agreement, a peace treaty. After a 
ceasefire, and a peace treaty, we can start 
the rebuilding of Ukraine, a destroyed 
country. We support the full resumption 
of production and export of cereals, 
grain and natural gas from Russia. 
Sanctions should end and free trade be 
re-established, as soon as possible. Your 
actions will be an example of how to end 
that other war, between Palestine and 
Israel.

Having appealed to the Russian and 
Ukrainian Presidents, we invite all Heads 
of state and leaders in every nation of the 
world to hear this crucial appeal for the 
future, namely: to condemn war “as a 
tool of political action” and instead to 
use negotiation, and where necessary 
arbitration, to solve disagreements.

By Dr Michael ATCHIA 
(Democracy Watch Mauritius)

mklatchia@intnet.mu

To the President of the Russian Federation, H.E. Vladimir Putin, 
and to President of Ukraine, H.E. Volodymyr Zelensky

We used to boast that we were the first country to have 
recognised The People’s Republic of China when it was 
made into a pariah state until one Chinese Ambassador 
politely set the record straight: a continental African 
country had preceded us. Anyway, SSR had this fine 
quality of simultaneously and successfully befriending 
both Taiwan and Beijing.  Could SSR have read the 
future? His vision has paid dividends as we have 
benefitted from Chinese generosity:  the Flacq hospital, 
the Anjalay stadium, the MBC building and the jewel in 

the crown, the FTA despite Mauritian unwillingness 
to join the BRI. Countries on all continents have 

either joined or are queuing up to join the BRI 
which has already invested over a trillion 

USD and counting in infrastructural 
projects. Political pundits are 

foreseeing a totally 
different world 

w h i c h 

would be bipolar or most likely multipolar for the 
greater good of the third world especially. The monetary 
system would be totally overhauled with no single one 
serving as reserve deposits and countries can trade in 
their own currencies.

It surpasses the common man understanding as to why 
China is so generous. Take Pakistan, for instance, where 
China has invested USD60 billion in roads, railways, 
ports and green energy and in the process, has created 
2.3m jobs and added 2.5 percentage points to annual 
economic growth. The industrial sector of Pakistan 
has seen investment in food processing, cooking 
oil, ceramics, gems and jewellery, marble, minerals, 
agriculture, machinery, iron and steel, motor bike 
assembly, electrical appliances and automobiles. Without 
this Chinese largesse, this failed state would have been 
a basket case and in its wildest dreams could not have 
thought of partnering with China in lunar exploration.

Despite scarcity of natural resources here, we have 
managed to offer our citizens a decent standard of 
living and we need visionaries to steer our foreign 

relations and manage our economy and our 
geography to keep our population happy. We 

have known an excision of our already small 
territory which is being used as a military 

base with all the concomitant dangers to 
our very existence.

Although much opacity surrounds 
our offer to India of another of 

our islands, we should not be 
afraid of India which has a long 
history as a peaceful nation 

and our all-weather friend. But the tectonic plates in 
the Indian Ocean, as in many other places, are moving 
quite rapidly. There is a frantic race by superpowers to 
occupy every inch to safeguard their interests, whatever 
that means. This competition is fraught with danger 
and belligerence. India may be tempted to convert our 
island into a military base if felt threatened and in a 
desperate situation uses it to launch a defence exercise.

We hope and pray that we do not arrive at such a 
juncture as it would be doomsday for us and the Indian 
Ocean countries. We know that QUAD has been 
created to contain China. What would happen if there is 
a war between China and QUAD? What if QUAD use 
both our islands to launch an attack on China? China 
would do to us what it has done to Japan, warning 
Japan that in case its territory is used as a launching pad 
for an attack on Taiwan, Japan would be considered a 
belligerent nation and could expect retaliation.

Serenity is required from our leaders so that our territory 
does not turn into a sword hanging over our head. Let 
us maintain a friendly relationship with all countries and 
especially with those that have been friends in difficult 
times. Let us not be part of a dangerous game, heeding the 
African wisdom that when elephants fight, it is the grass 
that gets trampled upon. The Chinese elephant is offering 
us its back, let us ride on it and enjoy the panorama from 
this vantage point and let us be part of BRI, actualize the 
FTA and proceed to a successful destiny.

By Dawood Auleear

The Chinese offer of a helping hand

Note	:	Les	points	de	vue	exprimés	dans	la	rubrique	
‘Libre	Expression’	ne	reflètent	pas	nécessairement	

ceux de la rédaction
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Note	:	Les	points	de	vue	exprimés	
dans	la	rubrique	‘Libre	Expression’	
ne	reflètent	pas	nécessairement	

ceux de la rédaction

Daily, the youth encounters 
parents’ wrath when they listen 
to music or watch serials on 

Netflix, spend unlimited time in front 
of the screen. The question is how are 
they supposed to spend their leisure time 
in vacation if not watch television, play 
games or listen to music? They spend 
most of their maximum leisure time on 
Facebook, TikTok or chatting on the net, 
via WhatsApp and other free apps.

Most of them are aware that as a Muslim, 
they are not supposed to visit pub, dance 
and loitering in Shopping Malls. But they 
say where else are we supposed to spend 
evening with friends? 

Appreciatively, many of today’s young 
Muslim boys and girls are conscious 
about their Islamic identity. They are 
aware of the Islamic position on the issue 
of music, film, television and unhealthy 
entertainment. But sadly because of lack 
of alternatives, many of them are forced 
to watch popular movies, serials, TikTok 
and listen to vulgar music. 

Entertainment is a vital element in 
today’s world and in this multi-media 
age. No doubt, in the current era, both 
in the West and in the Muslim world, 
people are focused on what leisure time 
activities they plan to do on the weekend. 
Allah tells us in the Quran that we were 
not sent on this Earth except to worship 
Him. So, entertainment cannot dominate 
the daily life schedule. However, 

community cannot ask its youth to shun 
entertainment totally.

Just imposing restrictions and not 
providing them alternatives, is not going 
to solve one of the gravest issues facing 
the youth of the Muslim community. The 
need of the hour is to debate and provide 
alternative entertainment to Muslim 
youngsters.

It’s easy to sermonize about the 
deleterious impact of entertainment 
and that Islam discourages it if it is 
inappropriate and interferes with reading 
a book, jogging, sport activities, etc., as 
long as they do it to a healthy degree, then 
there are no restrictions. Being consumed 
by any activity, sometimes to the point of 
addiction, is what is disallowed in Islam.

Entertainment and fun activities can 
differ from generation to generation and 
culture to culture. The Companions of the 
Prophet (saw) did what was conducive 
to these circumstances; they were 
bound by their surroundings and natural 
environment.

Independent films for television is an 
excellent field for Muslims to explore 
right now. There has never been a more 
appropriate time for a new generation of 
Muslims to step to the fore with creative 
and engaging documentary films, 
alternative television programming and 
other alternative media. 

It is a very good sign that many mosques 

are now opened to having 
their devotees participating 
in sports activities, namely, 
swimming, martial arts, 
archery, gym and aerobics. 
However, these activities 
should be extended to 
all mosques and Islamic 
institutions.

Alternatives healthy 
entertainments tips: 

•  Arrange community dinner or 
activity: Make a special effort to 
organize and attend events where 
other Muslims teens will be present 
and the speaker caters his/her message 
to the attending crowd. 

•  Help teens start their own youth 
group: Help them establish a youth 
group, not just to learn about Islam, 
but to go to the amusement park 
together, go to swimming, etc. 

•  Have meetings at members’ houses 
on a weekly or bi-monthly basis. Get 
this group involved in useful work 
like cleaning up litter around the 
Masjid, the environment or visiting 
senior citizens’ homes. This group 
must have parental supervision, 
although teens’ decision-making 
powers should not be interfered with 
unless really necessary. 

•  Establish a TV-free evening and 
monitor TV watching in general: 

Parents’ biggest competitor 
for their children’s 
attention is the TV. 
Monitoring what everyone 
watches simply means 
taking care to remind 
and help everyone avoid 
shows which depict sex, 
violence and encourage 
un-Islamic activities. Put 
up a list of acceptable 

and unacceptable shows on the wall 
beside the TV. Establishing TV-free 
evenings means having one evening 
of the week when no one, adult, 
teen or child is allowed to watch 
television. Hopefully, this is a first 
step towards general TV reduction 
in the home. This is an ideal time to 
have the next tip.

•  Have ‘Halal Fun night’ once a month: 
Islamic entertainment is a much-
neglected area of Muslim concern. 
Songs, skits, etc. are a viable tool for 
the transmission of healthy values. 
Let Muslim youngsters present their 
own songs to the whole family. Make 
one of the teens in charge of this 
event. Help them establish criteria 
of acceptable and unacceptable Halal 
entertainment. 

Keep engaged in these healthy 
entertainments can only shun the youth 
from disruptive behaviour and channel 
their negative energy into something 
positive.

Healthy Entertainment for our Youth

Anybody staying at a particular 
destination for more than 24 hours 

and less than one year is counted as 
a tourist. Travelers need to be away 
from home and from their immediate 
environment temporarily. In fact, this 
industry has become the backbone of 
many destinations’ economy. Due to its 
fragility, the tourism industry needs an 
efficient management. One should not 
kill the goose to take out all the golden 
eggs at once. Tourism must be 
environmentally friendly in order to 
become more resilient. Sustainable 
tourism is extremely lucrative for all 
tourist receiving countries.

Actually, in the beginning, voyage 
undertaken by the travelers was 
related to religion. In the 17th century 
people were encouraged to take bath 
in the spas, located on the mountains. 
This practice was done on the 
recommendation of their Doctors. 
The belief that bathing in the spa could 
cure many diseases motivated people to 
travel domestically in huge number.  They 
were accommodated in monasteries built 
by the churches. Entertainments were 
in form of meditation and prayers. Holy 
days were attributed to such type of travel. 

But in the long run entertainments took a 
new dimension at the spas. Travel became 
more secular in nature and indecent 
activities at the spas converted the 
Holydays into holidays. Later on people 
on the advice of their Doctors thronged 
to the sea due to the fact that sea water is 
more beneficial to our health.  

However, holiday tourism outnumbers 
religious tourism in form and activities. 

But religious tourism generates colossal 
revenue for Saudi Arabia in form 
of taxation, multiplier effect and by 
attracting inward investment. The two 
Harams, that is Makkah and Madinah, 
alone are pull factors and can bring about 
25 million tourists per year. If one million 

people are granted visas for 
a fortnight, then it makes 2 
million per month* by 12 
which amounts to 24 million 
visitors performing religious 
rituals yearly.

Besides, religious tourism 
Saudi Arabia can become 
a destination of business 
tourism par excellence. On top of it, 

MICE Tourism (meetings, incentives, 
conferences and exhibitions) also can 
take place. The country may also benefit 
from leisure tourism by marketing 
its various tourist resorts and ancient 
monuments which comprises the 
Masmak Fortress, Hegra, Almasjid an 
Nbawi, Kaaba, Nassif House Museum, 
Jawatha Park, the Murabba Palace and 
the Khyber Pass.  Arabian History and 
culture can become a matter of concern 
for foreigners by developing their 
intellectual curiosity.  

Rural tourism may offer a wide range of 
attractions, dull villages, tribal life of the 
Bedouins, the eco-system of the desert 
with attractive cactus plants and fauna.  
Oasis with water ponds, dates plants, 
camel breeding and agricultural fields 
and felds. On the other hand, Skyscrapers 

and tourist infrastructure in 
Jeddah, Riyadh and Tabuk may 
give rise to urban tourism. 

The rise in holiday tourist may 
increase if aggressive marketing 
is done by the Saudi Ministry of 
Tourism. About 24,000 holiday 
makers visited the country in 
2023. However, an overall 

revenue generated from tourism amount 
to 65 billion $, contributing 4.5 % to the 
GDP of the country. A diversification of 
Saudi economy is primordial in order to 
reduce its dependency on the petroleum 
industry. 

Some other destinations which offer 
religious tourism in the world are the 
Vatican in Italy, Lourdes in France, Kashi 
and Mathurah in India, the mausoleum 
of Guru Nanak in Punjab and other 
religious sanctuaries. Expenditures 
incurred by visitors at these religious 
places are highly significant in monetary 
term because it gives rise to the 
expenditure- income cycle.

A historical monument in Saudi Arabia

Par Bashir Nuckchady

The importance of religious tourism for Saudi Arabia 

By Cassam Tupsy   
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A 37 ans, et après 58 buts en 136 
sélections, l’attaquant de Boca 
Juniors fait ses adieux à la Celeste.

Edinson Cavani a annoncé mettre 
un terme à sa carrière internationale 
avec l’Uruguay, il l’a annoncé sur 
ses réseaux sociaux ce jeudi. La 
nouvelle fait l’effet d’une bombe 
au sein de la Celeste, puisque 
l’attaquant, âgé de 37 ans, figurait 
dans la liste de Marcelo Bielsa pour 
la Copa America, qui débutera dans 
trois semaines aux États-Unis. En 
quelques jours, Cavani est devenu 
le deuxième footballeur à renoncer 
à la sélection uruguayenne, après le 
milieu de terrain de la Lazio Matías 
Vecino. L’ancien Parisien est le 
troisième joueur le plus capé de 
l’histoire de la sélection, avec 136 
apparitions, derrière Luis Suárez 
(138) et Diego Godín (161). Avec 58 
réalisations, il est aussi le deuxième 
meilleur buteur, devancé seulement 
par El Pistolero (68). A 37 ans, et 
après 58 buts en 136 sélections, 
l’attaquant de Boca Juniors fait ses 
adieux à la Celeste. Cavani, qui a fait 
ses débuts internationaux en 2008, a 
remporté la Copa América (2011) et 

a participé à quatre Coupes du monde 
avec l’équipe Charrua. 

Son messasage : 

«Ma chère Céleste : Je tiens à vous 
remercier pour tous les enseignements 
que vous m’avez fait vivre dans votre 
démarche. Je ne veux pas m’étendre. 
Aujourd’hui ce sont des mots peu 
nombreux mais des sentiments 
profonds. Merci à chacune des 
personnes qui ont fait partie de ce 
voyage depuis tant d’années. J’ai été 

et je serai toujours béni d’avoir revêtu 
cette chemise pour représenter ce que 
j’aime le plus au monde, mon pays. 
J’ai mille choses à dire, à raconter et 
à me rappeler, mais aujourd’hui, je 
veux me consacrer à cette nouvelle 
étape de ma carrière et donner tout 
ce que j’ai à donner. Aujourd’hui, je 
décide de faire un pas de côté, mais je 
vous suivrai toujours le cœur battant, 
comme lorsque j’entrais sur le terrain 
avec ce beau maillot. J’embrasse tous 
les miens. Allez la Céleste ! Edi.»

Edinson Cavani prend 
sa retraite internationale

Travail, ambition 
et défense solide, 
Griezmann fixe le 

cap des Bleus
”Travailler, être à 100% tactiquement, 
physiquement, et les pieds sur terre”, le vice-
capitaine Antoine Griezmann a donné jeudi 
le programme de l’équipe de France pour 
préparer l’Euro-2024, en insistant sur les 
qualités défensives des Bleus.

“Pour moi, la clé reste toujours, même si c’est 
très ennuyeux, la défense: une équipe solide, 
dure dans les duels, très bonne défensivement. 
C’est très +chiant+ à regarder, mais ça fait 
gagner”, a lancé “Grizou” dans l’auditorium 
de Clairefontaine. “C’est ça qui va nous 
permettre d’aller le plus loin possible”, a-t-il 
insisté, car il a “envie de gagner cet Euro”, 
surtout après les désillusions de 2016, où il 
avait marqué huit buts mais échoué en finale 
à Saint-Denis contre le Portugal (1-0 a.p.), 
et de 2021, où la Suisse l’avait éliminé dès 
les 8e de finale (3-3, 5 t.a.b. à 4). “En 2016, 
ça m’a fait énormément de mal. On était si 
proches. Ensuite, le dernier Euro, pareil, aux 
penalties”, a-t-il soupiré.

«Pas penser plus loin que l’Autriche» -

Cette sixième grande compétition, Griezmann 
(127 sélections, 44 buts) «l’affronte avec 
beaucoup d’envie, beaucoup d’ambition». 
«On va être favori, sûrement», a poursuivi 
le vice-champion du monde 2022, «mais 
il faut le prouver sur le terrain. Et si on se 
voit trop beau, on va finir par commencer le 
match comme contre l’Australie, à perdre 
1-0 (victoire finale 4-1, NDLR). Et ça peut se 
compliquer».

Interrogé sur sa participation aux JO, 
Griezmann a répondu: «Mon envie est 
toujours la même, faire les Jeux olympiques, 
ce serait un rêve, mais après, c’est le club 
qui décide. Pour l’instant, ils ne sont pas trop 
pour, donc ça va se décider dans les derniers 
moments». Pour l’instant Grizou ne veut «pas 
penser plus loin que l’Autriche», le premier 
match des Bleus dans la compétition, le 17 
juin à Düsseldorf, et demande à se concentrer 
sur la préparation qui a commencé mercredi.

Après les retrouvailles et un footing sous 
une pluie battante mercredi, les Bleus ont eu 
double dose d’entraînement jeudi. «Ce matin, 
ça a été costaud, donc j’ai un peu mal aux 
jambes, mais ça va aller», a souri Griezmann. 
En fin d’après-midi, les Bleus se sont à 
nouveau entraînés devant des supporters.

L’ex-attaquant star de Barcelone 
Samuel Eto’o, président de la 
fédération camerounaise de football 
(FECAFOOT), a présenté jeudi ses 
«excuses» à l’entraîneur de la sélection 
nationale, le Belge Marc Brys, qu’il 
avait violemment invectivé et remplacé 
il y a deux jours, et l’a maintenu dans 
ses fonctions.

Brys avait été nommé le 2 avril dernier 
par le ministre des Sports «suite aux 
très hautes directives du président de la 
République» Paul Biya. Sa nomination 
avait été dénoncée et qualifiée 
d’»illégale» par la FECAFOOT, 
seule habilitée selon elle à désigner le 
sélectionneur national. Après plusieurs 
passes d’armes entre le ministre et le 
président de la FECAFOOT, Eto’o 
avait fini par accepter le nouveau coach 
des Lions indomptables mais mardi, il 

s’en était pris violemment à Marc Brys 
et au représentant du ministre, une 
scène capturée dans une vidéo amateur 
devenue virale sur les réseaux sociaux.

«Je vous présente mes excuses parce 
que lors de notre première malheureuse 
rencontre, il y a eu beaucoup d’émotion 
(...) mais le peuple camerounais étant 
plus important que nous, c’est le seul 
intérêt qui devrait nous amener à 
travailler», a déclaré jeudi l’ancienne 
vedette du Barça, de l’Inter Milan et de 
Chelsea, dans une conférence de presse 
conjointe. Un véritable revirement de 
ce feuilleton devenu le centre d’intérêt 
principal des médias et des réseaux 
sociaux dans ce pays où le football 
est roi et qui a remporté cinq fois la 
Coupe d’Afrique des Nations (CAN). 
«Votre mission n’est pas facile malgré 
vos qualités et votre expérience mais 

sachez que vous aurez notre soutien» 
pour la préparation de deux prochains 
matches cruciaux dans le cadre des 
éliminatoires pour le Mondial de 2026, 
contre le Cap Vert et l’Angola les 8 et 
11 juin, a poursuivi Eto’o.

Samuel Eto’o s’”excuse” et maintient le 
sélectionneur belge Marc Brys

En marquant 11 buts en 9 matches 
avec l’Olympiakos en Ligue Europa 
Conférence, Ayoub El Kaabi est devenu 
le meilleur buteur de l’histoire dans 
une phase à élimination directe d’une 
compétition européenne, battant ainsi le 
record d’un certain Cristiano Ronaldo.

Ayoub El Kaabi a été le héros du 
premier triomphe européen de l’histoire 
de l’Olympiakos (et de toute équipe 
grecque), non seulement en marquant 
le but décisif en finale contre la 
Fiorentina, mais aussi pour l’ensemble 
de sa performance lors de la phase à 
élimination directe de la Ligue Europa 
Conférence. Depuis les barrages pour la 

phase à élimination directe, l’attaquant 
marocain a marqué 11 buts en 9 
matches, se montrant particulièrement 
décisif en demi-finale, inscrivant un 
total de cinq buts contre Aston Villa, 
aidant l’Olympiakos à remporter le 
match par un score cumulé de 6-2.

Avec ces statistiques, El Kaabi est 
devenu le meilleur buteur de l’histoire 
dans une phase à élimination directe 
d’une compétition européenne, battant 
ainsi le record détenu jusqu’ici par 
Cristiano Ronaldo. Le Portugais a 
marqué 10 buts en phase à élimination 
directe de la Ligue des champions lors 
de la saison 2016/17, un record que 

son ex-coéquipier Karim Benzema a 
ensuite égalé dans la même compétition 
en 2021/22. En ce qui concerne la Ligue 
Europa, Radamel Falcao a également 
marqué 10 buts lorsqu’il a disputé la 
phase à élimination directe avec le FC 
Porto lors de la saison 2010/11, qui s’est 
terminée par le sacre des Dragons.

Ayoub El Kaabi bat un record de Cristiano Ronaldo
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»Le Bayern est un immense club, 
mais l’erreur pour moi, ce serait 
(...) d’agir différemment»: le nouvel 
entraîneur du Bayern Munich Vincent 
Kompany a salué jeudi un défi 
«excitant» pour lui, face auquel il 
lui faudra apprendre à «ne pas trop 
écouter le bruit extérieur».

«Mes premières impressions sont 
bonnes. Je suis très fier et très motivé. 
Pour moi, la saison peut commencer 
dès aujourd’hui, pas de problème», 
a-t-il expliqué à l’Allianz Arena lors 
de sa présentation à la presse, dans un 
propos liminaire en allemand, vieux 
restes de son passage à Hambourg de 
2006 à 2008. Ancien défenseur puis 
capitaine de Manchester 
City jusqu’en 2019, 
le Belge, 38 ans, 
a immédiatement 
basculé sur une 
carrière d’entraîneur 
à Anderlecht, son 
club formateur, puis 
à Burnley, avant 
d’assurer la succession 
de Thomas Tuchel au 
Bayern, son premier 
grand club en Europe.

Sa double mission: reconquérir le 
titre de champion abandonné pour la 
première fois depuis 2013 et atteindre 
la finale de la Ligue des champions 
dans un an, à l’Allianz Arena 
munichoise. «Le Bayern Munich 
est un immense club, mais l’erreur 
pour moi serait de regarder les gens 
et d’agir différemment de ce que j’ai 
toujours fait», a poursuivi le Belge, 
alternant allemand et anglais pendant 
sa conférence.

«C’est excitant pour moi. Pour ça, 
parfois je serai amené à ne pas trop 
écouter le bruit extérieur, je sais 
comment évoluer dans ce contexte. 
C’est une équipe talentueuse. J’ai le 

sentiment que mon job est d’obtenir 
le meilleur de chaque joueur au 
Bayern Munich», a ajouté Kompany, 
dont le manque d’expérience comme 
entraîneur au plus haut niveau a 
surpris quand les dirigeants allemands 
ont annoncé leur choix. «Il faut 
entraîner de la même façon que l’on 
est en tant que personne. Je veux que 
l’équipe évolue avec ces deux traits 
qui caractérisent ma personnalité: 
le courage quand il faut prendre des 
décisions et l’agressivité à chaque 
minute du match», a expliqué 
Kompany. 

«Il a la personnalité, il a travaillé 
avec les plus grands entraîneurs. Il a 

été le relais dans le 
vestiaire dans l’un 
des plus grands 
clubs au monde. La 
façon dont il veut 
jouer au foot, dont 
il veut avancer 
avec ses idées, 
ça correspond au 
Bayern Munich», 
a souligné de son 
côté le directeur 
sportif munichois 
Max Eberl.

Au Bayern, “immense club”, Kompany ne 
veut pas écouter “le bruit extérieur”

Kylian Mbappé a révélé à CNN que 
l’officialisation de son transfert à son 
nouveau club est «une question de 
jours».

Le départ de Kylian Mbappé du 
PSG vers le Real Madrid tarde à 
être officialisé, mais le suspense ne 
durera plus très longtemps au vu des 
dernières déclarations de l’attaquant, 
qui quittera le 
club français le 
30 juin. «Quand 
mon prochain 
club sera-t-il 
annoncé ? Ce 
n’est qu’une 
question de jours. 
Je pense que 
ce sera bientôt 
officiel et je veux 
juste profiter de 
cette période 
sans club. J’ai 
un contrat avec 
le PSG, donc 
quelqu’un me 
paie pour le 
moment (rires)», 
a déclaré 
l’ international 
français à CNN.

«Je veux être 

heureux, je quitte mon pays pour 
la première fois de ma vie et 
je suis très excité. Ce sera une 
expérience incroyable et j’ai hâte 
de rejoindre mon nouveau club. Je 
veux gagner des trophées, être avec 
mes nouveaux coéquipiers... Mais 
en tant qu’homme, je veux être 
heureux. Je veux que ma famille 

soit heureuse, qu’elle profite de 
ce moment avec moi et de ma 
carrière», a-t-il souligné.  Selon la 
presse espagnole, le transfert du 
natif de Bondy au Real Madrid sera 
officialisé quelques jours après la 
finale de la Ligue des champions 
entre le club espagnol et Dortmund, 
ce samedi à 21 heures. 

Mbappé : “J’ai hâte de rejoindre
 ma nouvelle équipe”

Acerbi forfait pour 
l’Euro avec l’Italie, 
Gatti le remplace

Selon la presse transalpine, le défenseur 
central de l’Inter Milan Francesco Acerbi est 
forfait pour l’Euro en raison d’une blessure au 
pubis. Federico Gatti devrait le remplacer.

Des problèmes pour Luciano Spalletti à 
quelques semaines de l’Euro 2024. Selon Sky 
Sport, Francesco Acerbi manquera le tournoi 
en raison d’une douleur au pubis. Cette même 
source indique que le défenseur de 36 ans sera 
opéré lundi, et va donc devoir tirer un trait sur 
la compétition continentale, au grand regret 
de son sélectionneur.

Pour remplacer le joueur de l’Inter Milan, 
Spalletti fera appel au défenseur central de la 
Juventus Federico Gatti. Avant de partir pour 
l’Allemagne, la Nazionale jouera deux matches 
amicaux : contre la Turquie le 4 juin à Bologne, 
et la Bosnie-Herzégovine le 9 juin à Empoli.

Championne d’Europe en 2020, l’IItalie se 
trouve dans le groupe B avec l’Espagne, la 
Croatie et l’Albanie.

Le Turc Çaglar Söyüncü 
forfait pour l’Euro 2024

Victime d’une blessure à la cuisse, le défenseur 
Caglar Soyuncu est contraint de déclarer forfait 
pour l’Euro 2024 avec la Turquie.

Caglar Soyuncu est forfait pour l’Euro 2024. 
La Fédération turque de football l’a confirmé 
mercredi dans un communiqué.  «Le défenseur 
Caglar Soyuncu a abandonné le rassemblement 
de l’équipe nationale en vue de l’Euro 2024 en 
raison d’une blessure à la cuisse», peut-on lire.  La 
blessure est survenue lors de la dernière journée 
de la Süper Lig. Le joueur prêté par l’Atlético 
Madrid à Fenerbahçe était titulaire lors de la 
victoire (6-0) de son équipe contre Istanbulspor. 
L’équipe a toutefois perdu le championnat face à 
Galatasaray. L’homme aux 55 sélections faisait 
partie de la liste du sélectionneur Vincenzo 
Montella pour le tournoi européen qui se déroulera 
du 14 juin au 14 juillet en Allemagne. La Turquie 
fait partie du groupe F, en compagnie du Portugal, 
de la Géorgie et de la République tchèque. 
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Alonso attend «une 
grosse prise de 

conscience» après les 
dernières courses

Fernando Alonso estime que les deux 
derniers Grands Prix doivent inciter Aston 
Martin à réagir et à trouver des solutions 
pour améliorer les performances de ses 
monoplaces.

Il y a un an, Fernando Alonso et Aston 
Martin étaient des candidats réguliers au 
podium. Après le Grand Prix de Monaco, 
où il avait décroché la deuxième place - son 
cinquième podium en six courses - derrière 
le vainqueur Max Verstappen, le pilote 
espagnol pointait ainsi au troisième rang du 
championnat, derrière les deux pilotes Red 
Bull, et loin devant les pilotes Mercedes. 
Un an plus tard, les choses ont bien changé 
pour Alonso et son écurie. En huit courses, le 
double Champion du monde ne compte pour 
meilleur résultat qu’une cinquième place en 
Arabie saoudite. Et, s’il s’est classé dans les 
points à chaque reprise lors des six premiers 
rendez-vous de la saison, le natif d’Oviedo a 
connu deux week-ends compliqués lors des 
deux derniers Grands Prix en date.

À Imola, en proie à une tenue de route délicate 
sur son AMR24, Fernando Alonso est parti à 
la faute lors des EL3, ce qui a compromis le 
reste de son week-end, avec une lointaine 19e 
place à l’issue des qualifications. Finalement 
parti de la pitlane après un changement de 
suspension, il a franchi l’arrivée à la même 
position. À Monaco, Alonso a encore raté 
le coche en échouant en Q1, et s’est élancé 
14e des qualifications. S’il a pu reprendre 
quelques positions en course, notamment en 
raison de la crevaison de son équipier Lance 
Stroll en fin de GP, il échouait aux portes 
des points, en 11e position. Un passage 
à vide dont Aston Martin doit tirer les 
conséquences pour aller de l’avant, comme 
l’espère son pilote de pointe.

Il y aura des jours meilleurs, des jours pires 
et nous devons être unis.

«Ces deux week-ends ont été cruciaux 
pour comprendre nos faiblesses, pour 
comprendre la voiture, pour s’améliorer», 
a déclaré Alonso, seulement 9e du 
championnat pilotes avec 33 points après 
Monaco. «Dans les difficultés, on tire 
toujours plus de conclusions que dans les 
victoires, nous apprenons donc beaucoup, je 
pense, pour le reste de l’année, 2025 et 2026. 
Ces deux courses ont été une grosse prise de 
conscience et ce sera très bon pour nous.» 
Pour autant, Alonso sait qu’il lui faudra se 
montrer encore patient avant d’entrevoir 
une amorce d’amélioration chez Aston.

Frédéric Vasseur, le directeur de 
l’équipe Ferrari, assure que la 
victoire de Charles Leclerc au 
Grand Prix de Monaco ne changera 
pas l’approche de la Scuderia lors 
des prochaines courses.

Si Ferrari avait ouvert son compteur 
de victoires en Australie avec Carlos 
Sainz, le succès du pilote espagnol 
avait été grandement aidé par 
l’abandon de Max Verstappen, qui 
s’était montré impérial lors des deux 
premiers Grands Prix, à Bahreïn 
puis en Arabie Saoudite. Mais, au fil 
des courses, il est évident que l’écart 
en tête s’est resserré avec désormais 
trois équipes de pointe : Red Bull, 
McLaren et Ferrari.

McLaren s’est imposé à la régulière 
à Miami - même si Lando Norris a 
bénéficié d’un bon timing avec la 
neutralisation pour se retrouver en 
tête -, et le Britannique a fini sur les 
talons de Verstappen à Imola. Et, à 
Monaco, ce sont les Ferrari et les 
McLaren qui ont fait la course en 
tête, se classant aux quatre premiers 
rangs, lors d’un Grand Prix où un 
Charles Leclerc en état de grâce a 
dominé les qualifications avant de 

gérer en course pour aller chercher 
son premier succès à domicile.

Une victoire qui confirme la 
dynamique enclenchée depuis 
quelques courses chez Ferrari, 
mais qui n’altère pas la volonté 
de continuer à aller de l’avant et à 
travailler, comme l’indique Frédéric 
Vasseur, qui sait que la partie 
ne sera pas toujours aussi facile 
qu’en Principauté. «Ce n’est pas 
une question de motivation, car la 
motivation est là depuis un certain 
temps, mais c’est une question de 
confiance en soi pour les pilotes, 
pour l’équipe», a expliqué le 
dirigeant français.

Nous sommes beaucoup plus 
opportunistes et il en sera ainsi 
jusqu’à la fin de la saison, la lutte 
sera serrée.

«Et il est certain que dès que vous 
êtes en position de gagner, vous faites 
plus attention aux détails, vous avez 
une sorte d’effet boule de neige. 
Cela fait partie de l’amélioration 
des six ou sept derniers mois. Il faut 
continuer comme ça, mais le pire 
scénario serait d’imaginer que c’est 
fait, que ce sera comme ça jusqu’à 
la fin.» «Parce que je suis convaincu 
que d’abord, comme je l’ai déjà dit, 
nous aurons des circuits différents 
avec des tracés différents, des 
caractéristiques différentes. Nous 
sommes davantage en concurrence 
avec McLaren ou Red Bull et il y 
aura des hauts et des bas jusqu’à 
la fin de la saison. Nous devons 
marquer de bons points lorsque nous 
ne sommes pas au sommet et être 
capables de gagner lorsque nous y 
sommes. Mais rien ne change.»

Alors que la piste resurfacée 
du circuit Gilles-Villeneuve de 
Montréal, théâtre du prochain 
Grand Prix du Canada, devrait 
permettre à Red Bull de revenir au 
premier plan, Vasseur estime que les 
écarts demeureront serrés lors des 
prochaines épreuves entre les trois 
écuries de pointe.

Vasseur : “Rien ne change” 
chez Ferrari après Monaco

Alors que Ferrari sort d’un Grand 
Prix de Monaco triomphal où Charles 
Leclerc s’est enfin imposé chez lui, 
Frédéric Vasseur livre son état d’esprit 
après un an et demi à la tête de la 
Scuderia.

Pour sa deuxième année de 
mandat à la tête de Ferrari, 
Frédéric Vasseur a déjà 
connu le double de victoires 
par rapport à l’an passé. 
Toutefois, si le succès de 
Carlos Sainz à Singapour 
l’an dernier était presque 
arrivé comme un cheveu 
sur la soupe dans une saison 
archi-dominée par Red Bull, 
le succès de Charles Leclerc 
à Monaco est déjà le second en sept 
épreuves, puisque Sainz a gagné en 
Australie.

Surtout, Ferrari continue sa 
progression et son rapproché, Red 
Bull étant désormais bien plus sous 
pression. Et pour Vasseur, il n’est pas 
question de croire que les progrès 
déjà démontrés suffisent, au contraire. 
«Si on commence à penser que ça 
va bien, on est mort», a-t-il expliqué 
lors d’une rencontre avec les médias 
italiens, dont l’édition transalpine de 
Motorsport.com. «Cela signifie que 
nous devons garder la même approche 

et nous améliorer continuellement, 
département par département, dans 
tous les domaines, y compris les 
pilotes, le muret des stands, tout, parce 
que même si vous faites du bon travail, 

vous devez faire mieux la semaine 
suivante. Si vous commencez à être 
convaincu que ce que vous faites est 
bon, c’est le début de la fin.»

Quand la question lui est posée de 
savoir si la victoire de Monaco est 
son meilleur souvenir à la tête de 
Ferrari, Vasseur de répondre : «Je 
ne sais pas parce que je ne veux 
pas faire un classement des bons et 
des mauvais moments, mais la pole 
position de Monza a aussi été très 
émouvante. Mais c’est vrai que pour 
différentes raisons, y compris le fait 
que Charles a eu des difficultés dans 
le passé [à Monte-Carlo], c’était bon 

pour l’équipe, bon pour Charles. Il est 
certain que Monaco a été une course 
spéciale, mais Monza a également été 
très émouvant pour moi. En tout cas, 
le samedi, c’était peut-être la première 

fois que je ressentais quelque 
chose comme ça en rouge. 
Monza a été très émouvant pour 
moi, l’année dernière, avec la 
pole position de Carlos.»

Après le Grand Prix du week-
end dernier, le Français a loué 
le changement de mentalité 
au sein de son équipe l’an 
passé, indiquant qu’elle mettait 
l’accent sur la course et non 
plus sur les qualifications. Il 
s’en est expliqué plus en détails 

: «C’est tout à fait vrai, je ne change 
pas d’avis. Mais je pense que c’est 
aussi dû aux circonstances et à la 
saison de l’année dernière. À la fin 
de l’année dernière, il était évident 
que le delta de performance entre 
Red Bull et nous était beaucoup plus 
faible en qualifications qu’en course. 
Et en fin de compte, sauf à certaines 
occasions, parce que la pole position 
est bien plus importante à Budapest, 
Monaco, Singapour que sur d’autres 
épreuves, le déficit de performance 
que nous avions en course nous a coûté 
beaucoup de points l’année dernière, 
c’est clair.»

Vasseur : “Si on commence à penser que 
ça va bien, on est mort”


